

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince lineas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion editorial.

#### UN PASEO POR LA SIERRA DE CORDOBA.

##### Continuación. (I)

Estamos en la region de los pinos, árboles siempre verdes y cuyas fuertes raíces les permiten vivir y vegetar con lujo en un terreno hojoso y al parecer estéril. Hacia bastante calor: podemos descansar a su sombra para tomar un refrigerio, que no perderemos el tiempo. Multitud de preciosos insectos revolotean sobre sus ramas; las *melolonthas* con su cuerpo de porcelana, los *capricornios* con sus antenas largas y robustas, y los *buprestes* que brillan con sus colores metálicos. Si levantais esas cortezas vereis los *elateres* ó escarabajos de resorte; ponéd uno boca arriba, no se podrá volver, pero desplegando un muelle se lanzará al aire y emprenderá su vuelo.

Ois los golpes que resuenan en aquel lado? reparad, es un pájaro que golpea con el pico el tronco de aquella encina, el *pito real* ó *carpintero*; dícese que conoce una yerba para cortar el hierro, guardaos de dar crédito á semejante patraña: observadle bien y vereis como pica los sitios apollillados y despues introduce su larga lengua con que prende los insectos que allí se ocultan. Mirad la primer rama del árbol inmediato, y en ella otra ave de color gris leonado: ved con qué cautela ace-

(1) Véase el artículo de anteayer.

### FOLLETIN. 48

#### LA FLORIDA.

por Mery.

##### Continuación.

Loredan le vió descender hacia la colina de las ruinas con una seguridad y una agilidad que anunciaban un perfecto conocimiento de los lugares.

A la aproximacion de Willy, los dos elefantes guardianes del cadaver se agitaron pesadamente en las anchas y profundas cavernas que les servian de abrigo contra las balas disparadas desde lejos.

El cazador se dirigió hacia ellos, sin demostrar el menor temor; cuidaba solamente de plantar su pié sobre el vértice de las rocas mas agudas, conservándose siempre por encima del nivel de la trompa mas elevada, y calculando todas las dimensiones con un golpe de vista infalible.

cha un nido que se halla próximo: no creais que es el suyo, está aguardando que salga la alondra que lo habita para él poner su huevo; ya comprendereis que es el *Cuco*: este pájaro abunda mucho en nuestro país y se conocen dos especies, unos cantan, otros mas espertos callan y su puesta es mas segura. Si me preguntais por qué no anidan os diré que la verdadera causa de este fenómeno es desconocida; pero si duda: será porque sus circunstancias no se lo permitan.

Ese cerro, que teneis á la vista, se llama *Torre-árboles*: es el mas alto de esta cordillera, sus escarpadas crestas se componen de pizarras micáceas, por entre las que asoma el granito rojo de que la arquitectura pudiera sacar un gran partido. En este sitio un diestro cazador mató hace algunos años una rara presa: el *Grifo* ó *gran buitre de los alpes*; es la mayor ave de rapiña del viejo mundo, sus alas tienen quince pies de embergadura, su pico es robusto y sus uñas grandes y aceradas; arrebatá los corderos y pequeños ciervos, ó bien los obliga á despenarse para despues devorarlos; si teneis curiosidad por conocerle, visitad el Museo de historia natural del Instituto donde se conserva.

Estamos en la parte mas alta de la sierra, si os parece marchemos al Este, el terreno es quebrado, el camino algo penoso, pero puede sufrirse cuando se entretiene la vista con los mil objetos que nos rodean. Cada grieta de esos peñascos encierra una planta lindisima, entre ellas multitud de criptógamas de la familia de los helechos;

reparad esta, es la *donadilla*, sus preciosas virtudes la han hecho conocer de los campesinos con el nombre de yerba de las tercianas. Aquel pequeño *tulipan* amarillo crece y se hace doble si lo trasladais á vuestros jardines; pero llevaos esa hermosa *fritilaria* y la vereis languidecer suspirando tristemente por la salvaje libertad de las montañas.

Todos estos terrenos se hallan habitados por diversas rapaces: en aquel cerro vive el *águila imperial*, que construye con barro y trozos de madera su fuerte nido; animal terrible por su velocidad como por su fiereza, jamás permite que ninguna de su especie pise el territorio en que ella se señorea. Aquellas otras que vuelan hacia la campiña son *buitres*, vienen de las cabrerías del Guadiato donde anidan, sin duda han percibido el cadáver de algun cuadrúpedo y se dirigen á él para devorarlo: cobardes y de asqueroso aspecto nos hacen un beneficio sepultando en sus enormes buches todas las carnes corrompidas que emponzoñarian el aire con sus miasmas. Si reconocieseis los agujeros de todas estas rocas encontrarais muchos nidos de *alcones*, *cernicalos*, y otros que en la edad media eran educados para la cetrería.

Pasando aqui la noche podriais al tibio resplandor de la luna ver algunos fieros cuadrúpedos que dejan las madrigueras para efectuar sus cacerías. El *gato cerval* ó *lince*, cuya vista fué siempre ponderada, es un hermoso animal, notable por su cola corta, larga barba y los pinceles que adornan sus orejas; quién al notar las negras manchas que

salpican su rojiza piel no recuerda las fieras panteras de la India? No dejaríamos de ver tampoco la *garduña* sanguinaria, cuya piel es tan fina como la de la maria, ni la astuta *zorra*, que aunque comun es muy notable por su pupila longitudinal. Pero prosigamos nuestra ruta, y entre tanto os diré que estos sitios son tambien frecuentados por el *incubumon* ó *rata de Faraon*, llamado en el país *meloncillo*, por la *gineta*, tránsito de los gatos á los perros, y por el *tejon* que se aproxima á los osos y perjudica á nuestros avellanares. Hay muchos *hombres* y *comadrejas* y los lugares cultivados mantienen al *desman* y otros pequeños ratones.

Esos cerros que se hallan á nuestra derecha cubiertos de una vegetacion enteramente verde producen el *lentisco* y la *cornicabra*, dan preciosas maderas en sus raíces y una aromática resina: con ellas vive el *madroño* de encarnados frutos; la *filicea* árbol de la familia de los olivos; el poético *arrayan* y los soberbios *brezos* con que debierais adornar vuestros jardines. Entre estos espesos montañales se ocultan el fiero *javalí* y ligeras cuadrillas de *corzos* y *venados*.

Un curioso por la caza de pajarillos puede reunir hermosas colecciones. Abunda aqui el *cascaqueces*, el *pinzon real* con sus rizadas plumas, la *pirrula vulgar* con su pecho de color de escarlata; el *pitirrejo*; el *hortelano*; el *paro azul*; el *carbonero*; el *herrerillo*; y muchas otras especies cuyo tamaño excede poco al de los colibris americanos.

Todo el espacio que hay hasta el

na siempre á la astucia y al valor, y Loredan lo vió bien pronto tranquilo á su lado.

—Ni un instante tenemos que perder ahora, dijo Willy; seguidme, Loredan.

Willy escaló la montaña por los mas suaves senderos, desconocidos aun de Nizam, y no se detuvo sino en la cumbre para dejar respirar á su compañero.

—He herido á los dos elefantes, dijo á Loredan, y mugirán largo tiempo antes de dejar que se escape la vida por el paso estrecho que les he abierto...

Mis disparos debian ser certeros... conozco á mis bestias... escuchad temblar la tierra, allá abajo... es la manada entera, que atraviesa la llanura y que viene á socorrer á los heridos.

Sus mugidos han sido oídos. Nada tan delicado como el oído de estos monstruos; nada tan ligero como sus enormes pies.

Bájemonos, no respiremos, no hablemos: nos oirán al pasar.

Despues de media hora de silencio é inmovilidad, Willy se levantó é hizo una señal á su compañero.

Acto seguido descendieron de la mon-

taña, dirigiéndose hacia el Este por senderos tortuosos, que se asemejaban á valles en miniatura, formados por gradas de rocas.

Despues de haber dado algunos pasos en la llanura, Willy destruyó un muro de gruesas piedras que obstaculaba la entrada de una gruta, y pronunció este nombre: ¡Spark!

Spark, el caballo de Willy, salió sacudiendo su larga crin y dirigiendo sus miradas por la llanura; Willy se lanzó sobre sus lomos: Loredan se colocó en la grupa; y sin ser escitado por la voz ni por el aguijón, el ágil Spark, tendiendo su cuerpo sobre las maderas y los barrancos, se dirigió veloz como el viento hacia el lago de los Gavilanes.

A través de la doble oscuridad de las tinieblas y de la narracion, se habrá podido adivinar que Nizam, sir Edward y los demas cazadores habian sido bastante ligeros y felices para alcanzar en la vispera el lago de los Gavilanes, habiéndose refugiado en una isla pantanosa antes de la legada de los elefantes.

Nizam, que como general experimentado sabia procurarse siempre un asilo

cerro de la *torre de si te esquinas* á donde nos dirijimos, se halla habitado por centenares de especies de plantas; hay muchas muy curiosas con cuyos nombres fatigaría vuestra memoria, pero que podré daros á conocer en mi flora de la provincia: sobre ellas viven multitud de insectos, unos útiles como la *granakermes* que se halla sobre las coscojas, otros perjudiciales porque destruyen las maderas de construcción ó atacan las plantas cultivadas.

Permitidme que rinda aquí un justo tributo de gratitud á la memoria de los botánicos cordobeses, el muy Reverendo Padre Muñoz Capilla y D. Rafael Entrena, los primeros sin duda que estudiaron estos terrenos desde que fueran abandonados por los Arabes: yo he visto con gusto sus herbarios y por ellos ofrezco á su memoria un voto de gracias en nombre de la Ciudad.

Ya estamos en el torreón, debió ser una atalaya morisca: esos montones de escombros que hay á sus pies son restos de minas cobrizas beneficiadas en tiempos muy remotos: en aquel cerro de la derecha se explotaba no ha mucho una de plomo. A nuestra espalda tenemos los dagares que ya conocéis y que tanto producto pueden dar á sus poseedores. Sitios deliciosos que se estienden hasta las escarpadas y pintorescas peñas del Guadiato, que fueron cultivadas por los árabes y que nos recuerdan aun los tiempos en que florecían la agricultura, las ciencias y las artes. Aquí nació el lenguaje de las flores, cuando se sabia amar, cuando las palabras de amor se mezclaban con los elocuentes acordes de una guzla, y el abrasado aliento con la perfumada esencia de azahar y de jazmines. Diganlo las rosas traídas de *Alejandro*, y que hoy cubren sus interminables prados: los *azulados Aris* de esas cañadas: los *narcisos de color nieve* y el *aromático junquillo*.

Estamos sobre un elevado cerro llamado el *Balcon del mundo*: á la izquierda y á sus pies estan las huertas de *Valle hermoso*, con sus bosques de *granados*, *cidros*, *naranjos* y *limoneros*: la fértil tierra que los sustenta es producida por los destrozos de esta roca durísima

seguro en caso de retirada peligrosa, y conocia todo el partido que en una cacería en derrota podia sacar de esta isla, cuyo terreno se hubiera hundido bajo los pies de los gigantes cuadrúpedos: si hubiesen sido bastante estúpidos para aventurarse hasta allí; Nizam, adivinando su proyecto, despues de abortado su ataque bajo la montaña de los abismos, habia calculado con suma exactitud el tiempo y la distancia para principiar el movimiento de retirada en el instante oportuno.

Apenas se hubieron refugiado los cazadores en la isla, habiendo atravesado á nado un brazo del lago poco profundo y pantanoso, cuando Willy y sus malditas vinieron á unirseles y á prestarles un poderoso auxilio.

Los monstruos no tardaron en presentarse en una de las orillas del lago, y de sondear el agua con sus trompas antes de intentar el paso.

Su sagacidad reconoció bien pronto que esta senda acuática era impracticable para ellos.

Entonces fué cuando Nizam mandó hacer fuego en toda la línea, para espan-

que pisamos: los ácidos no la atacan pero el poder del tiempo la reduce á polvo que baja arrebatado por las corrientes: es una *roca diortica*, especie de *pórfido rojo* con que se pueden labrar objetos del mayor lujo. Tended la vista hácia el Mediodia; ved que hermosa campiña: por allí corren mantos de verdes *gramineas*; esas alfombras de púrpura son prados de *amapolas*, aquellas violadas las produce la planta *vivorera* y la *aneusa de tintes*, aquellas otras son de amarilla *gualda*. Mirad á lo lejos y recorred con la vista esa inmensa cintura que la rodea: á la izquierda tenéis las elevadas sierras de Jaen, enfrente las de Granada, y mas próximas á nosotros las de Lucena, Priego y Carcabuey: cuántas riquezas se encierran allí! Aquel es el *cerro de la Virgen*, compónese en su mayor parte de mármoles blanquecinos, algunos de los que pudieran muy bien suplir á los de Carrara y Macael, á sus pies está situada la rica y bella ciudad de Cabra, con sus bancos de piedra casi litográfica y sus hermosos mármoles de colores. Por aquellos terrenos se hallan los *alabastros orientales*, capas de *yesos rojos con jacintos*, abundantes depósitos de *sal*, criaderos de *azabache* y esas pizarras blancas que producen los famosos vinos de Aguilar y de Montilla.

Es tarde, amigos, empecemos si os parece á descender por este tortuoso sendero que conduce á Valle Hermoso. Llegaremos ya casi de noche, y en una de sus huertas podremos cenar frugal aunque agradablemente, dormir y mañana continuar nuestro paseo.

FERNANDO AMOR.

Seccion oficial.

—La *Gaceta* del 20 publica el siguiente parte telegráfico:

El Presidente del Consejo de Ministros al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion. «Gijon 19 de Agosto á las doce de la noche.

La Reina (Q. D. G.) y su augusta real familia continúan sin novedad en su importante salud.

—Contiene además un real decreto admitiendo al Teniente general D. Ramon de Meer, conde de Grá, la dimi-

tar á los enemigos y forzarlos á retirarse, en el momento en que se hallaban desanimados en sus ideas de venganza.

Los elefantes respondieron con horribles mugidos á las descargas de las carabinas: pero se obstinaron en curar el camino septentrional que conducia á la Florida.

Nizam y sir Edward habian resuelto ganar á nado la orilla del Este, penetrar en los bosques, escalar las altas ramas de los árboles, enlazadas las unas á las otras durante toda una estension de nueve millas, y dirigirse así hácia la habitacion por esta senda aérea vegetal, á diez pies por cima de las trompas enemigas, haciendo un fuego constante contra los enemigos, si estos se encarnizaban en su persecucion hasta la vecindad de la Florida.

Este proyecto no pudo ser puesto en ejecución, porque Willy, volviendo á tomar el mando de la cacería, ordenó no abandonar la isla pantanosa antes de su vuelta.

Nizam escuchó los dos disparos de Willy, repetidos por los ecos de la mon-

sion del cargo de vocal de la Junta consultiva de Guerra.

—La del 21 contiene el siguiente parte telegráfico.

El Presidente del Consejo de Ministros al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion. «Gijon 20 de Agosto á las diez y 45 minutos de la noche.

La Reina (Q. D. G.) y su augusta real familia continúan sin novedad en su importante salud.

—Además contiene un real decreto concediendo al ministro de la Gobernacion un crédito de 900,000 rs. para calamidades públicas.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—S. M. la Reina ha tenido á bien indultar á los revoltosos de Blanes que tomaron parte hace unos cuantos meses en las ocurrencias de aquella villa, de las varias penas que les impuso el Consejo de guerra.

—Un nuevo rasgo de la solicitud con que S. M. vela por los intereses de sus pueblos, es el interés con que ha dispuesto que el puerto de Gijon se ensanche, comprendiendo la necesidad que tiene Asturias de esta mejora. Semejante acuerdo ha sido recibido por los habitantes de esta provincia con las mas señaladas muestras de entusiasmo, pues efectivamente es de gran trascendencia para el comercio y prosperidad del pais.

—Segun escriben del Ferrol la salud pública sigue siendo inmejorable, á pesar de los casos de fiebre ocurridos últimamente en la bahia. No habiendo novedad alguna, la junta sanidad habia pedido al gobierno que volviese á abrirse el puerto. Los preparativos para recibir á SS. MM. siguen haciéndose, y la poblacion está muy animada.

—El mercado harinero de Santander sigue paralizado, esperándose que en breve vuelva á animarse, luego que la recoleccion esté hecha por completo. La fiesta de San Roque se ha celebrado en aquella poblacion con las meriendas campesinas de costumbre, y sin que en la gran concurrencia hubiese el mas pequeño desorden.

—A causa de las lluvias, dicen los

taña, y se estremeció de alegría adivinando el pensamiento de su señor.

Los mugidos lejanos de los monstruos heridos llegaron hasta el lago despues de la doble detonacion de la carabina de Willy, y la errante colonia de cuadrúpedos creyó deber suspender este nuevo bloqueo para acudir á la lamentable llamada de los dos centinelas abandonados en los límites del horizonte.

Esto era justamente lo que Willy habia previsto y combinado, como hombre que conocia las costumbres y las intenciones de sus feroces enemigos.

Por último, Nizam y los salvajes dieron un grito de alegría al escuchar hácia la orilla del Este un prolongado silbido que hubiera espantado á un leon.

Willy llegaba con Loredan. Todos los cazadores atravesaron al momento el brazo del lago, y apenas llegaron á tierra firme, tomaron el camino de la habitacion.

Willy bajó del caballo y dijo á Neptuno:

—Salva como el rayo el camino con Spark; vé á la Florida como un pájaro, y anuncia nuestra llegada al capitán Jo-

diarios de Barcelona, que habia crecido extraordinariamente el rio *Llobregat*. En aquella poblacion ocurrió en la noche del 13 un pequeño alboroto en el teatro, ocasionado por haber suprimido la empresa, sin anunciarlo previamente, una parte del espectáculo. El público reclamó el cumplimiento de lo ofrecido, y la autoridad impuso una multa á la empresa para que en adelante no defraude los intereses del espectador.

—Dice el *Irurac-bat* del 12:

«Bien vengas mal si vienes solo, suele decirse vulgarmente, y este dicho es una verdad que todos los dias la vemos comprobada. Veamos un nuevo ejemplo. Nuestros lectores no habrán olvidado la terrible desgracia sobrevenida en la fábrica de fierro del Desierto hace aun pocos dias. Celebrábanse el sábado último los funerales por las almas de los que murieron y asistían á ellos los parientes y deudos, cuando al regresar los padres de una de las muchachas que perecieron aquel dia, apercibieron con grande sorpresa que las llamas habian invadido su casa. Echar á correr y llegar jadeantes á sus puertas fué obra de pocos minutos, así como lo fué el quedar reducido á pavesas el edificio sin que pudiera sacarse de él el menor objeto, y perdiéndose por consiguiente aquellos desgraciados labradores toda la cosecha de trigo, su mueblaje, ropas, en fin, hasta los instrumentos de labranza. Pero si todo esto es en extremo sensible, lo es mas que el jefe de la familia, abuelo de la joven fallecida, como penetrara en el edificio y las llamas se apoderasen de él, fué abrasado en parte de su cuerpo quedando ciego y en un estado lamentable. El cuadro que presentaban aquellos contornos poco despues de este suceso era desgarrador; las ruinas, las cenizas y el llanto formaban la parte mas principal. Dejamos á nuestros lectores se hagan una idea de lo atribulados que se hallarian aquellos afligidos labradores, quienes acabando de llorar la pérdida de su hija, lloraban de nuevo la pérdida de toda su pobre hacienda»

—Nada nuevo nos anuncian las correspondencias de las Baleares que

natan. Encerrarás á Jemidar en la cuadra de la casa de la labranza detrás de la habitacion.

Neptuno y Spark habian ya desaparecido antes de la última sílaba de su joven amo.

En seguida Willy eligió cuatro de los salvajes mas diestros y les prescribió que quedarán á retaguardia para dar la señal de alarma si el enemigo reaparece; y aproximándose despues á Loredan le dijo al oido:

—¡No digais una palabra de lo que se ha dicho entre nosotros!

El joven francés tocó su cabeza en señal de adhesion resignada.

Sir Edward marchaba el primero, antes de todos, esperando que Willy, despues de haber tomado sus disposiciones, viniera al fin á decirle si la guerra continuaba ó si se habian hecho las paces.

El hijo de Jemstan volvió á tomar su puesto en la vanguardia de la columna, y tendiendo su mano á sir Edward, le dijo:

Se continuará.

alcanzan hasta el 10. La tranquilidad y la salud pública seguía inmejorable por aquellas islas.

—El *Diario* de Tortosa refiere el siguiente hecho criminal:

«Estando dias pasados tranquilamente sentado a la puerta de su casa y con una niña de poca edad en sus brazos, Mariano Adell, vecino de Flix, pasó por su lado un tal Pujol, de la misma vecindad, y peniendo alevosamente en la espalda del primero la boca del cañón de una pistola, la disparó causando al Adell la muerte casi en el acto. El asesino huyó en seguida del pueblo, ignorando nosotros si habrá ya sido habido.»

—En Vizcaya se están haciendo importantes ensayos con objeto de mejorar las razas vacunas. El día 24 se van a presentar en la feria de Marquina toros de la raza *Durham*, destinados al cruzamiento.

**ESTRANGERAS.**

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Copenhague 18. Después de inspeccionar el contingente de Holstein y Lanemburgo de delegados de la Dieta, irá el rey a Renisbonrg para visitar las tropas allí reunidas.

Londres 18. Se trasmiten partes telegráficos de muchas palabras, en pocos minutos, de Terranova e Irlanda; uno de cien palabras, enviado por la reina al presidente Buchanan, llegó en una hora.

Se desmienten los rumores de desacuerdo entre los ministros.

Paris 18. Se dice que es cosa decidida la creacion de la direccion de la policia.

Dificultades suscitadas entre los comisarios de Francia y Suiza respecto al limite de fronteras hacen necesario el nombramiento de un tercero en discordia.

Trieste 18. Turquía proyecta un empréstito de 150 millones de francos, dando, entre otras garantías, los productos de la Aduana en Constantinopla.

Londres 18. Continuan las obras para la defensa de las costas.

Los partes de la India que publica el gobierno no están de acuerdo con los que recibe el comercio.

El *Daily News* vuelve a acusar al gobierno francés de hacer la trata de negros.

Paris 18. Mr. Sabatier va a marchar a Djeddah como comisario extraordinario representante del gobierno francés.

Alejandro 13. El *Ciclone* llegó a Djeddah, dirigió un mensaje a Naamick-Bajá, y al espirar el plabó, no obteniendo contestacion comenzó el bombardeo de la ciudad, que duró dos dias. Naamick se negaba a mandar ejecutar las sentencias por haberlas dictado jueces turcos, pero Ismail hizo ahorcar a 11 de los delinquentes y otros cuatro fueron enviados a Constantinopla. En los intervalos del bombardeo se embarcaron los peregrinos de la Meca. Las tropas otomanas ocuparon los fuertes.

Berlin 18. La agitacion de Kilenay parece propagarse a otros puntos, y se teme que no basten a cal-

marla los esfuerzos de la policia. Se necesitarán tropas.

Marsella 18. Sail-Bajá ha establecido cordon sanitario en las fronteras de Trípoli. Los diarios de Smyrna declaran infundado el pánico que se ha apoderado de los habitantes de aquella ciudad.

Paris 19. Se espera el pronto restablecimiento de las buenas relaciones entre Austria y Rusia.

—El principe Danilo de Montenegro ha enviado uno de sus ayudantes de campo al almirante francés que se halla en las bocas de Cattaro, con la mision de comunicarle el *ultimatum* que habia dirigido al comisario de la Sublimada Puerta. Dicese que en dicho documento el principe montenegrino pide al Sultan el puerto de Spezia, situado en la frontera turco-albanesa, a cuya posesion pretende tener derechos. Ignoramos si efectivamente le asisten: mas como quiera que sea, no puede desconocerse la conveniencia que resultaria para Montenegro el disponer de un mercado en las costas del Adriático, del cual carece. Habiéndose mostrado tan poco generosa Austria acerca del particular, no debe extrañarse que el principe Danilo recurra al gran Señor con la esperanza de ser mas feliz en sus pretensiones. En cuanto a la situacion de Montenegro actualmente se sabe que la tranquilidad se ha restablecido hasta el punto de haberse puesto de acuerdo los cónsules extranjeros con Abdi-Bajá para que poco a poco puedan continuar los montenegrinos en sus especulaciones comerciales habituales. Al efecto el jefe turco habia prometido retirar de Podgoritza gran parte de los bachi-buzuks que tiene a sus órdenes.

**Gaceta.**

—TEATRO.—El empresario del de esta capital tiene muy adelantada la formacion de dos compañías, una de verso y otra de zarzuela. Desde principios de este mes se halla en Madrid ocupado en el ajuste la mayor parte de los actores. Se nos asegura que tiene ya cerrado el trato con las guarda-ropias del teatro de la zarzuela de la corte.

—LOTERIA.—En la extraccion verificada ayer han salido premiados los números siguientes.  
66.—17.—31.—77.—3.

—LOS VEREMOS.—La prensa de Paris anuncia que en los talleres de los Sres. Velvalette, hermanos, se estan construyendo seis elegantes coches-omnibus para el transporte de los viajeros del camino de hierro de Córdoba a Cádiz.

—ADELANTOS.—Segun nos escribe un amigo nuestro va a construirse en la Ciudad de Lucena un Teatro que se halle a la altura de los adelantes que exige esta rica poblacion y la cultura de sus habitantes. Será dirigido por el Arquitecto de esta Capital D. Pedro Nolasco Melendez, quien al efecto ha pasado a aquel punto y dejado abiertos los cimientos del hermoso edi-

ficio. Nos es sumamente satisfactorio ver el buen espíritu que domina en los pueblos de esta Provincia, en muchos de los cuales se están llevando a efecto mejoras importantes.

—AVE NOTABLE.—De Espejo nos escriben que hallándose barcinando hace algunos dias un vecino de aquella villa en una haza de su propiedad, se presentaron varios perdigones nuevos y entre ellos uno totalmente blanco. La admiracion que le causó le hizo correr hasta lograr cazarlo. Lo llevó a su casa donde se halla sano y salvo. Parece que son infinitas las personas que han ido a verlo, ofreciéndole gruesas sumas por él. D. Antonio de Luque es el que lo conserva en dicha villa, y el que nos ruega lo hagamos público para que pase a verlo el que quiera, estando pronto a tratar de su enagenacion.

—DULCE ROBO.—Hace algunos dias que en el término de Almodovar dos desconocidos acometieron a Sebastian Rosales, y le robaron dos pellejos, que contenian ocho arrobas de miel de cañas, una cartera con documentos y una bolsa con dinero.

—POBRE MUNDO.—Ayer se presentó a la autoridad un hombre quejándose de que acababa de ser horriblemente abofeteado por su mujer. Si esto hace el sexo débil con el fuerte, nada tendria de extraño que usemos pronto los sombreros en los pies y las botas en la cabeza.

—¿QUE GANGA!—Se halla vacante la escuela de niños de Fuente Carreteros, dotada con 730 rs anuales. Hasta el día 3 de Setiembre próximo se admiten solicitudes.

—EFECTOS DE LA EDUCACION.—Una interesante pollita, nutrida con las máximas de Jorge Sand, y que ha dado pasto a su inteligencia con las Noches Lúgubres de Cadalso y la Galeria Fúnebre, recibió hace pocos dias carta de un pueblo de nuestra provincia, conteniendo la triste nueva de hallarse próximo a contraer enlace con una señorita su convecina; el porfiado novel licenciado en jurisprudencia su desconocido amante. El papá de la heroína tenia en el buró de su cuarto un paquete de cajas de fósforos, y la Ariadna proyectó poner fin a sus dias tragándose dos centenas de cabecillas, haciendo un Vesubio de su estómago.

En efecto, deja sobre la mesa de noche del papá una trágica epistola, llena de adioses y de execraciones a la infamia de los hijos de Adán, y sube a su cuarto, tendiéndose en el lecho, y devorando la ponzoñosa sustancia: el padre llega a poco de la atrocidad: repara en la carta, la lee y sube la escalera sonriendo...

La joven luchaba con ansias crueles, y se esforzaba por contener el vómito.

—Padre mio, perdon!—esclama la niña desfalleciente

—Ha sido esto con los fósforos que habia en mi cuarto?

—Si, señor... me muerol

—Descuida, angelito,—repuso el padre con sorna,—son fósforos amorosos, sin veneno, y todo viene a ser un cólico de marca mayor.

—Maldita sea la industria!... murmuró la desesperada pollita.

—INDUSTRIA MINERA.—Ha sido admitido el registro de la mina de carbon titulada: *Santa Isabel*, sita en las Cornudas, término de Villanueva del Rey.

—PARA QUE LA LECHE NO SE VUELVA AGRIA.—La leche se agria ó aceda facilmente en verano por la influencia del calor.

Puede evitarse tal alteracion, y conservarse la leche por algun tiempo:

1.º Haciéndola hervir un poco todos los dias.

2.º Desliase media onza de sal alcali del tartaro (carbonato de potasa) en una azumbre de agua. Echense dos cucharadas de este líquido en cada cuartillo de leche que se quiera conservar.

3.º El líquido preservador de la acidez puede ser tambien una disolucion de bicarbonato de sosa (media onza por azumbre y media de agua) en igual dosis.

**COMUNICADO.**

Sr. Director del *Diario de Córdoba*.

Muy Sr. mio: habiendo leído detenidamente la reseña de las corridas de toros que tuvieron efecto en los dias 15 y 16 del corriente en la ciudad de Cabra, en su apreciable periódico núm. 2388, he visto con disgusto, y así tambien varios amigos míos de esta que fuimos testigos presenciales de aquellas, la inexactitud con que ha sido redactada, sin duda alguna por falta de datos ó de inteligencia de su autor. Si lo primero, puede, si gusta, llegarse al que suscribe para recibir apuntes exactos de cuanto en ella ocurrió: si lo segundo, le ruego encarecidamente que para dar reseñas en lo sucesivo vea los toros con mas aplicacion, estudiando detenidamente cuanto pase a su vista, para que de este modo quede cada cosa en su lugar, y sobre todo satisfechos los deseos de los buenos e imparciales aficionados.

Queda de V. atento s. s. q. s. m. b.  
—José Cabrera y Segovia—Córdoba 22 de Agosto de 1858.

**Boletín religioso.**

Hoy. ✠ *S. Bartolomé, apostol.*  
S. Bartolomé, galileo y pescador, fué el sexto de los apóstoles. Después de la Ascension evangelizó en las indias orientales, en Licoonia, Albania y Armenia, donde irritados los Sacerdotes idólatras por sus conversiones y milagros obtuvieron de Astiages, su rey, fuese preso el santo apostol, desollado vivo, y luego degollado.

—Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia parroquial de la Magdalena.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

—CULTOS PARA HOY.—*Rosario por la noche.* En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Petronos, puerta de Colodro, y Corona en los Doctores.

Por las secciones anteriores.  
J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858.  
Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

**SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.**

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 20 de Agosto.—3 por 100 consolidado á 40.40 y el diferido á 28.45. Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento. Desde las 2 de la tarde del día 21 de Agosto á igual hora del 23 del mismo.

**Fanegas. Precios.**

ALHONDIGA.	
40	41
20	44 1/2
20	45
58	48 1/2
26	46
18	46
8 1/2	46 1/2
35	47
32	47 1/2
27	48
25 1/2	48
20 1/2	48 1/2
15	48 1/2
9 1/2	49
12	49
41	49 1/2
18	51
20	51 1/2
15	52
15	22 1/2
14	22 1/2
10	22 3/4

**FUERA DE LA ALHONDIGA.**

Trigo	40	46
	72	47
	39	21 1/2
Cebada	200	23

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 40 á 55; cebada de 22 á 21; Aceite en a Calzada á 38, para el consumo á 47.

—MÁLAGA.—Trigo de 30 á 38; Cebada de 24 á 28; Maiz de 30 á 36; Garbanzos de 70 á 115; Habas de 38 á 48; Yeros á 30; Alpiste de 100 á 112. Aceite á 39.

—GRANADA.—Trigo de 47 á 58 rs; Cebada de 26 á 30; Habas de 43 á 44.

**CORREOS.**

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rambla y Montemayor. Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Ubejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

**Avisos.**

—SIRVIENTE. La persona que necesite de un ayuda de cámara ó camarero para café ó fondo, que ha servido nueve años en Madrid, puede avisar calle de Montero, núm. 6. 2—1

—DENTISTA. El dentista artificial Santos Savignone, tiene el honor de participar que está de paso en esta para las personas que tengan á bien ocuparle.

Construye dentaduras completas

por los métodos mas modernos con resortes y sin ellos, asegurando los trabajos por un tiempo determinado, como igualmente pone dientes sueltos, empasta á la americana y orifica las muelas cariadas y posee pastas especiales de última invencion, espese elixir y polvos dentífricos. Vive casa de las Mariquitas. 3—2

**—VENTA DE UNA HUERTA.**

Quien quisiere hacer postura á una huerta en el alcor de la sierra de este término, nombrada de Valero, que linda con el camino de Villaviciosa, con la haza de olivar que llaman del Sillero, propia de Ramon Mejias, con tierras que fueron de la huerta de Villalona, vulgo del Padre Poderoso, y con olivos nuevos de D. Rafael José Barbero, la cual con la haza del Chapparral de su nombre y terrenos incorporados consta de 32 fanegas, 10 celemines y 2 cuartillos de cabida, arregladas al marco y estadal de esta ciudad, pobladas de diferentes arboles frutales, viña, olivos y charros, caserío principal, casa del guarda, fábrica de muros de contencion, alberca, mina y atajases, valorada en ciento setenta y ocho mil cuatrocientos veinte y ocho reales sesenta y seis céntimos, perteneciente á la testamentaria del difunto Sr. D. José Gutiérrez de los Rios, Marqués que fué de las Escalónias, y que de orden del Sr. D. José Maria Sanchez Bravo, juez de primera instancia del distrito de la izquierda de este partido, se saca á pública subasta para cubrir las responsabilidades de dicha testamentaria, acuda á la audiencia del juzgado calle de Jesus Crucificado núm. 6, el día 30 del corriente mes, de diez á doce de su mañana, hora señalada para el remate y se le admitirá la que hiciero siendo arreglada á derecho. Entretanto estarán de manifesto en mi escribania los antecedentes de esta subasta para que los que quieran interesarse en ella tomen los conocimientos que apetezcan. Córdoba, once de Agosto de mil ochocientos cincuenta y ocho.—Antonio Garcia de Mesa.—V.º B.º Sanchez.

—INTERESANTE. Los Diputado y Administradores de Obras pias del patronato del Ilmo. Cabildo de la Santa Iglesia de esta ciudad.

Por el presente, y en cumplimiento de lo acordado por nuestra Ilmo. Cabildo, se convocan los porrientes de Juan Martinez Ojastro y de Doña Marina de Portuocelu su muger, que aspiren á una Beca de la Obra pia familiar de D. Juan de Leon, para estudiar con arreglo á la fundacion, desde Gramática hasta concluir la Teología ó Cánones, á cuyo fin presentarán las solicitudes con justificacion de su parentesco en el término de 40 dias desde la fecha, en la inteligencia de que el nombramiento habrá de recaer en el pariente mas próximo. Córdoba 13 de Agosto de 1858.—Rafael Coronado.—Rafael Cantero.—Por acuerdo de los Sres. Diputados, Miguel Castiñeira. 4—4

**EXPOSICION.**

En el hereditado establecimiento de lápidas para cementerios de D. Felix Silva y Mendez, situado en la calle de Carnecerias, se halla de manifesto por otros 3 dias que principiaron el Lunes 23 desde las 9 de la mañana hasta las 10 de la noche, la preciosa láida que acaba de construirse á la memoria de D. Nicolás Raigon y Gama, curtidor y propietario que fué en esta Capital.

El artista ha determinado que siendo esta obra un pensamiento enteramente nuevo y reuniendo además la condicion de haber reconcentrado en ella cuanta variedad de materias y trabajos permite el arte, poniendo en juego la pizarra el alabastro y el marmol, el bronce, la plata, el oro y las piedras preciosas, pueda el público verla en su ya citado taller para que de esta manera las personas que no acostumbran ir á los cementerios (por sus fines reservados) puedan juzgar y en su dia acudir adonde se procurará complacerles con el esmero y economia que ya gran parte del público conoce.

Ademas de esta preciosa obra tambien verá el público otras varias que hay preparadas á falta de inscripcion y que forman parte de la innumerable coleccion que el dueño de este establecimiento posee.

Tambien hay preciosos mármoles extranjeros y del pais, y se espera un nuevo surtido.

Además se trabaja todo lo concerniente á el arte de marmolista. 6—5

**—Á LOS OPERARIOS SOMBREREROS DE FULA DE CÓRDOBA.**

En la fábrica de los Señores Sanchez y Compañia, situada en la Plaza de la Corredera de esta ciudad, se admite la solicitud de ocho individuos para ocupar otro número igual de plazas.

Las circunstancias que han de concurrir en los individuos que se presenten serán convenidas á la voluntad de los dueños de dicha fábrica. 4—3

**—ALCORNOQUES.**

En el lagar del Aljive, situado en la falda de la sierra de este término, por cima de la huerta de Quitapesares, se hallan señalados para su corte 701 alcornoques de diferentes dimensiones. La persona que quiera interesarse en su adquisicion podrá avitarse con el encargado en su venta que vive en la calle de los Letrados núm. 49. 4—4

**—MUEBLES.**

En el taller de ebanisteria y tapiceria de D. Francisco Rodríguez, establecido frente del Ayuntamiento se construyen de todas clases con el mayor gusto y economia.

Tambien se hacen sillars á la inglesa con asiento de junco de la india, formando regilla de diferentes formas y maderas muy arregladas en el precio, de las cuales se encuentran modelos. 4—3

**—VENTA.**

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 1.º en la calle cuesta de S. Juan, esquina á la de la puerta del Sol en la ciudad de Cabra. Para dar informes y tratar de su ajuste están autorizados el Sr. D. Manuel de Andrés, vecino de dicha ciudad de Cabra y D. José Noguez que lo es de esta capital, en la calle del Reló núm. 3. 4—4

**—VENTA.**

En la calle de las Parras núm. 7 se vende gran porcion de madera de castaño, de todos gruesos y largos, cortada en Enero de los años 56, 57 y 58, procedente del lagar del Bañuelo, propio de D. Antonio Melendo, la que se despachará á todas horas y á precios muy arreglados. 4—2

**—ARRENDAMIENTO.**

ra desde el próximo dia de S. Miguel se arrienda el lagar llamado de Parrillaclay, en la Sierra de este término. La persona á quien acomode puede avitarse con D. José de la Peña, que vive calle del Conde Gondomar. 4—4

**—ARRENDAMIENTO.**

Se arrienda desde primero de Enero de 1859 el Cortijo del Valle alto de Pedro Cid, término de Montoro, situado en la Vega de Pajares, compuesto de 446 fanegas de tercio, bajo la renta y condiciones que se manifestarán en la Secretaria de la Señora Condesa Viuda de Hornachuelos, calle del Arco Real núm. 47 en Córdoba. 10—4

**—VENTA.**

A voluntad de sus dueños se venden las fincas siguientes.

Una casa en la calleja de Quero de esta ciudad, señalada con el número 8.

Otra número 13 plazuela de los Aladrosos.

Otra número 4, en la calle de la Alegría, que linda por el Sud con la anterior.

Y un capital de censo de 5.600 rs. y 168 de réditos anuos, que paga la Sra. Doña Ana Maria de Hoces, de esta vecindad.

Quien quisiere interesarse en ellas podrá acudir á D. Juan de Dios Carrion, del propio domicilio. 4—3

**—PAJA.**

En el cortijo nombrado Rubio, situado en esta campiña, que labra D. Juan Maria Conde, hay paja de trigo en venta de la presente cosecha á 400 rs. la carreta da cosuria. 6—4

**—ESTUDIO DE PINTAR.**

D. José Maria del Charco, ha abierto su estudio de Pintura en la calle de la Plata, número 6. Hace retratos al oleo y restauraciones; debiendo advertir que siendo su principal objeto dar á conocer sus obras en esta Capital, las ejecutará á precios tan arreglados como puede conocerse del tipo de 160 rs. que establece por los retratos de menor dimension en el tamaño natural. 8—7

**—ALMONEDA.**

En la calle de Valladarcés alta núm. 2. la hay de sillars, macetas y cristales. 2—2